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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Сельхозтоваропроизводители Таймыра обсудили положение дел в отрасли на 
очередном совещании 

В столице Таймыра в Кино-досуговом центре «Арктика» состоялось совещание, на 
котором сельхозтоваропроизводители полуострова, депутаты районного Совета, а также 
представители Администраций муниципального района и поселений подвели итоги развития 
сельского хозяйства и промыслов за 10 месяцев текущего года, наметили планы на год 
предстоящий.  

Первый заместитель Председателя районного Совета депутатов Владимир Шишов 
поздравил собравшихся с прошедшим профессиональным праздником и вручил победителям 
районного конкурса «Лучший промысловик Таймыра – 2012 года» заслуженные призы. 
Обладателями новых инвенторных цифровых электростанций FUBAG производства 
Германии стали «Лучший промысловик по добыче дикого северного оленя» Александр 
Ткаченко, «Лучший промысловик по добыче куропатки» - Хедена Яр и «Лучший промысловик 
по добыче волка» - Дмитрий Поротов.  

…Со словами признательности за нелегкий труд и поздравлениями к собравшимся 
обратился заместитель Руководителя Администрации района по делам коренных 
малочисленных народов Таймыра и вопросам сельского и промыслового хозяйства Николай 
Маймаго.  

Затем он представил доклад «Итоги развития сельского хозяйства и промыслов на 
терртории муниципального района за 10 месяцев текущего года и перспективы на 2013 год». 
Согласно информации, по состоянию на 1 января 2012 года на Таймыре в отрасли 
осуществляет свою деятельность 248 организаций различных форм собственности и 
индивидуальных предпринимателей, трудится – 1854 человека. Все они проживают в 
сельской местности и являются представителями коренных малочисленных народов 
Таймыра. Разведением домашних северных оленей (далее – ДСО) занимаются 6 
сельхозтоваропроизводителей полуострова. Численность ДСО по состоянию на 01 января 
2012 года составляет 78842 головы. За год поголовье ДСО увеличилось на 10851 голов.  

Николай Маймаго также рассказал о рыболовстве. Так, например, выловом рыбы на 
Таймыре занимаются 162 хозяйствующих субъекта.  

Отдельно Николай Маймаго проинформировал собравшихся о мерах государственной 
поддержки как оленеводства, так и рыболовства за счет средств федерального и краевого 
бюджетов. Он рассказал о строительстве жилья на селе, поддержке молодых специалистов, 
изъявивших желание жить и работать в глубинке, и о грантовой поддержке организаций и 
физических лиц, осуществляющих традиционную хозяйственную деятельность. 

…По словам представителей сельских поселений, за отчетный год произошло 
увеличение поголовья оленей, в полном объеме производились выплаты различных 
субсидий. Активно идет строительство жилья в отдаленных поселках Таймыра. Однако, 
существуют и сложности. Труднодоступность территории и как следствие высокий уровень 
транспортных расходов, а также отсутствие гаратированного рынка сбыта добытой 
продукции.  

Кроме того, перед участниками совещания выступили Сергей Федяев – начальник КГБУ 
«Таймырский отдел ветеринарии» и Андрей Кайзер – заместитель директора по науке ГНУ 
НИИ Сельского хозяйства Крайнего Севера. Они рассказали о ветеринарных вопросах при 
производстве сельскохозяйственной продукции на Таймыре и об итогах работы института за 
9 месяцев 2012 года соответственно. 

 Итоги совещания подвел заместитель Руководителя Администрации района по делам 
коренных малочисленных народов Таймыра и вопросам сельского и промыслового хозяйства 
Николай Маймаго. «Совместная работа властей всех уровней и населения способна решить 
многие проблемы, существующие в сельскохозяйственной отрасли. Я всегда готов к прямому 
диалогу с вами, земляки», - сказал он. 

«Таймыр» 
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Экипаж теплохода, замерзшего во льдах на Таймыре, доставили вертолетом в Дудинку  
Дудинская транспортная прокуратура проводит проверку законности выхода в рейс 

теплохода, замерзшего в речных льдах в начале октября, и соблюдения капитаном правил 
плавания. 

Как сообщает пресс-служба ведомства, 13 октября в аэропорт «Норильск» по радиосвязи 
поступила информация о том, что в 20 километрах от места впадения реки Агапа в реку 
Пясина терпит бедствие неизвестное судно. Управлением ГО и ЧС администрации 
Таймырского района организована спасательная операция, в которой приняли участие 
сотрудники Дудинской транспортной прокуратуры и сотрудники полиции. 

Прибывшие на место происшествия обнаружили, что в акватории реки Агапа, на отмели, 
находится теплоход типа «Костромич» с тремя членами экипажа на борту. По словам 
капитана судна, 28 сентября теплоход с экипажем направился на промысловую точку 
Конгудо-Яр, расположенную на реке Пясино в 500 км от Норильска. Меньше чем через 
неделю судно село на мель, после чего было скованно льдом. 

Члены экипажа вертолетом доставлены в Дудинку. Никто из них не пострадал. 
ИА Пресс-Лайн 

 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 

 
Депутаты Горсовета ратифицировали соглашения 

В рамках второго заседания X сессии Горсовета депутаты приняли решение продлить 
действие соглашения о передаче полномочий органов местного самоуправления Дудинки   в 
сфере организации строительства муниципального жилищного фонда органам Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района. Предметом соглашения является строительство 
64-квартирного жилого дома № 5 на улице Островского в Дудинке. Ранее заключенное 
соглашение определяло, что полномочия Таймырскому району по завершению строительства 
двух секций этого жилого дома переданы до 31 декабря текущего года. Пролонгирование 
соглашения ещё на один год необходимо для организации дальнейших работ на этом 
объекте, организовывать которые, в соответствии с текстом соглашения, будут районные 
власти. 
 Утверждено также соглашение, по которому полномочия по организации завоза угля 
для учреждений культуры и территориальных отделов Администрации города, находящихся в 
поселках города Дудинки, также делегированы на районный уровень. Соглашение 
подтверждает обязательства органов местного самоуправления Таймыра обеспечить завоз 
угля непосредственно до получателей в посёлках муниципального образования «город 
Дудинка» до 15 сентября 2013 года. 

АСДГ 
 
Дудинка продолжает благоустраиваться 

Руководитель Администрации города Дудинки Сергей Батыль провел совещание со 
специалистами профильных служб городской Администрации, посвященное вопросам 
выполнения действующего плана мероприятий по благоустройству на 2012 год. Данный план 
включает в себя перечень работ по приведению в соответствие с требованиями 
законодательства 22-х участков городской территории.  

В результате предпринятых усилий шесть территорий, обозначенных в плане, 
приведены в соответствие с действующим законодательством. Ещё десять городских 
участков на сегодняшний день благоустроены частично; работы по их облагораживанию 
продолжаются. Ряд пунктов плана пока остается невыполненным в связи с отсутствием 
необходимой финансовой поддержки. Речь идет о таких видах дорогостоящих работ, как снос 
ветхих строений и рекультивация земельных участков на улице Рабочая и в районе поселка 
ТГЭ, рекультивация территории в районе бывшего профилактория, и т.д.  

В рамках исполнения полномочий Администрации города в области благоустройства 
создана и действует рабочая группа, контролирующая соблюдение правил благоустройства 
территории муниципального образования «город Дудинка». В течение 2012 года проведено 
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47 комиссионных проверок, выдано 61 требование об устранении допущенных 
нарушений. В 2012 году на административной комиссии Администрации города было 
рассмотрено 12 материалов, составленных на граждан и должностных лиц за нарушение 
Правил благоустройства. Виновные лица привлечены к административной ответственности.  

АСДГ 
 
В Дудинке состоится фольклорный фестиваль  

С 15 по 19 ноября в Дудинке будет проходить VIII региональный фестиваль 
«Фольклорная классика Таймыра-2012». В этом году он посвящён 70-летию со дня рождения 
таймырского учёного-лингвиста и фольклориста Казимира Лабанаускаса и 110-летию со дня 
рождения этнографа-сибиреведа Андрея Попова. 
          Одним из организаторов форума является комитет культуры, молодёжной политики и 
спорта Администрации города Дудинки. В программе фестиваля – акции, круглые столы, 
презентации книг и документальных фильмов, мастер-классы, выставки и выступления 
фольклорных коллективов из Дудинки и Хатанги, посёлков Сындасско, Волочанка, Усть-Авам, 
Караул, Носок, Тухард, Потапово, Хантайское Озеро, Туруханск, эвенкийских посёлков Тура и 
Ессей. 
         Основные мероприятия праздника начнутся 15 ноября с зажжения огня и торжественной 
церемонии открытия фестиваля. 16 ноября будут проходить многочисленные презентации,  в 
числе которых – выставка самодеятельных художников  «Тропою предков» с участием 
художника из Потапово Ивана Силкина, а также музыкальный этно-флэш «Традиции и 
современность», где выступит этно-группа ненецкого семейного клуба «Май”ма». 17 ноября 
члены этого семейного клуба представят национальное искусство своего этноса на Дне 
фольклора коренных народов Севера Красноярского края. Здесь же выступят нганасанская 
вокальная группа «Хэндир» из посёлка Волочанка, энецкий коллектив из Потапово, 
эвенкийские фольклорные группы из посёлка Хантайское Озеро и члены семейного клуба 
«Кэргэн», который не так давно начал действовать на базе городского Центра народного 
творчества. 
         Гала-концерт и церемония торжественного закрытия фестиваля «Фольклорная классика 
Таймыра-2012» состоятся 18 ноября в городском Доме культуры. 

«Красноярский краевой портал» 
 
Дудинская спортсменка – чемпион первенства Новосибирска. 

Дудинская спортсменка Елена Савина стала золотым призёром открытого чемпионата 
и первенства Новосибирска по боксу среди женщин, юниорок и девочек, завершившегося 11 
ноября. В соревнованиях приняли участие 54 спортсменки из Красноярска, Дудинки и 
Новосибирска. Елена Савина, воспитанница тренеров Константина Манькова и Игоря 
Насонова, занимающаяся в секции бокса Дудинского спортивного комплекса, выступала в 
весовой категории до 64 килограммов.  

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Норильский знак качества   
На следующей неделе в Норильске пройдет ежегодная специализированная 

продовольственная выставка–ярмарка местных товаропроизводителей «Норильская марка — 
2012». 

Как сообщили в управлении потребительского рынка и услуг администрации Норильска, 
ярмарка развернется в здании городского рынка по адресу: ул. Нансена, 67. Откроется она в 
пятницу, 23 ноября, в 15 часов и будет работать до 19 часов. Торговля продолжится в субботу 
с 11 до 19 часов и в воскресенье с 11 до 18 часов. 

На выставке–ярмарке будет представлен широкий ассортимент продукции, 
производимой на территории: молочная, мясная, колбасная, а также продукты из оленины — 
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деликатесные и полуфабрикаты, кондитерские и хлебобулочные изделия, 
безалкогольные напитки. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

NordStar перевезла миллионного пассажира  
Утром 15 ноября авиакомпании NordStar встретила миллионного пассажира. Им стал 

житель Норильска Николай Герасимов, который следовал из Норильска в Красноярск рейсом 
авиакомпании NordStar. Юбилейного пассажира поздравили представители авиакомпании и 
вручили сертификат на бесплатный перелет по маршруту «туда и обратно» на любом из 
регулярных внутренних рейсов авиакомпании. 

Для авиакомпании NordStar сегодняшний миллионный пассажир стал первым в истории 
деятельности компании. Отметка в один миллион перевезенных пассажиров означает, что 
уже на данный момент авиакомпания увеличила показатели по пассажирским перевозкам 
более чем на 30% по сравнению с прошлым годом.  Знаковым стал тот факт, что миллионный 
пассажир вылетал из Норильска, т.к. первые рейсы авиакомпания NordStar выполняла 
именно в Северный город. 

На сегодняшний момент маршрутная сеть авиакомпании расширена более чем до 40 
направлений из Норильска и Красноярска в города России, стран СНГ, а также в Китай и ОАЭ. 

ИА Пресс-Лайн 
 
Увеличение объемов металлургического производства в крае определяется 
производственной деятельностью ГМК «Норильский никель» 

15 ноября в Законодательном Собрании прошли публичные слушания по вопросу 
краевого бюджета на 2013 год и плановый период 2014-2015 годов. С основным докладом 
перед участниками публичных слушаний выступил министр финансов Роман Одинцов. В 
частности он отметил, что цифры и динамика объема промышленного производства на три 
года сформированы на основе данных представленных предприятиями, работающими в 
основных отраслях экономики. 

 По словам Одинцова, одной из важных отраслей экономики Красноярского края 
остается металлургическое производство. Увеличение объемов металлургического 
производства в 2012 году ожидается до уровня 100,2% к 2011 году. К 2013 году индекс будет 
колебаться в приросте порядка 2%.  

 Определяющую роль в данном процессе по-прежнему играет ОАО «ГМК «Норильский 
никель». «Прежде всего, увеличение объемов металлургического производства определяется 
производственной деятельностью ГМК «Норильский никель». Компания продолжит 
реализацию инвестиционных проектов направленных на поддержание выбывающих и 
развитие новых производственных мощностей минерально-сырьевой базы Норильского 
промышленного района», - отметил министр. Кроме этого планируется увеличение 
производства на ОАО «Красцветмет». «В условиях планируемого увеличения золотодобычи в 
крае производство золота в слитках увеличится на 4,2%, и дальше от 2 до 5% в плановом 
периоде», - отметил Одинцов. 

НИА 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Виктор Томенко: Дефицит бюджета в 21 млрд рублей– это наше осознанное решение  
  Об этом председатель правительства Красноярского края Виктор Томенко сообщил 
сегодня в рамках публичных слушаний по вопросу «О краевом бюджете на 2013 год и 
плановый период 2014-2015 годов».  
  По его словам, бюджет 2013 года будет сложным: «Из года в год мы говорим о 
напряженности консолидированного бюджета края. Напомню, что с 2006 по 2008 год по 
итогам исполнения бюджета доходы превышали расходы. В 2009 год Красноярский край, в 
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кризисный год, вошел с нулевым госдолгом. Это было особенно важно, потому что мы 
получили возможность не отвлекать средства на погашение накопленных долговых 
обязательств. Мы достойно пережили кризис и сохранили всю социальную инфраструктуру, 
все меры социальной поддержки населения. Посткризисный 2010 год был исполнен с 
профицитом более чем в 7 млрд рублей. И в 2011 году бюджет смог стать бюджетом 
созидания. Сегодня мы вынуждены наращивать госдолг, для того, чтобы поддерживать тот 
достигнутый уровень качества жизни, который есть в крае, и для того, чтобы продолжать 
развивать динамику дальнейшего развития социальной сферы и экономики. В основе такого 
решения – вопросы, связанные с нашим дальнейшим развитием. Проект бюджета 2013 года 
обеспечивает в полном объеме исполнение всех уже принятых на себя обязательств, 
обеспечивает исполнение новых инициатив, поставленных как руководством страны и 
губернатором края».  
  По словам Томенко, можно было бы согласиться на стагнацию и просто поддерживать 
деятельность наших текущих отраслей, однако власти сделали выбор в пользу продолжения 
развития и социальной сферы и экономических проектов, пусть даже если нам для этого 
потребуются заемные средства. «Вкладывать деньги в существующие в крае проекты – 
выгодно. Если не вкладывать деньги сейчас, потом мы окажемся в отстающих. 21 млрд 
рублей дефицита бюджета – это наше осознанное решение», - подчеркнул Томенко. 

НИА 
 
Красноярск стал первым официальным городом-кандидатом на право проведения 
Универсиады-2019 

Сегодня в швейцарской Лозанне, в штаб-квартире Международной федерации 
студенческого спорта (FISU), состоялась встреча Губернатора края Льва Кузнецова с 
президентом организации Клодом Луи Гальеном. В рамках визита делегации края были 
подписаны документы, подтверждающие статус Красноярска как первого официального 
города-кандидата на проведение XXIX Всемирной зимней Универсиады 2019 года. 

"Следующий шаг для нас – воспользоваться этим правом и убедить всех, что мы лучшие 
и имеем все возможности, чтобы организовать в столице края мероприятие такого уровня, – 
подчеркнул по итогам встречи Лев Кузнецов. – Это важное событие не только с точки зрения 
развития спорта, но и всего города, что мы видим на примере Казани. Мы верим в себя и  
готовы доказать, что в Красноярском крае живут люди, которые строят планы на будущее и 
умеют претворять их в жизнь". 

Также Губернатор края выразил признательность руководству FISU за внимание, 
уделяемое Красноярску, и подтвердил настрой на серьёзную и эффективную работу. 

"Получив поддержку со стороны Президента и премьер-министра России, мы понимаем, 
что представляем не только Красноярск и не только Сибирь, но и всю нашу страну. Это 
налагает на нас очень большую ответственность. Но мы уверены, что справимся со всеми 
задачами, которые необходимо решить в ходе подготовки и проведения Универсиады", – 
сказал Лев Кузнецов.  

Напомним, окончательный перечень городов-претендентов определится 30 марта 2013 
года, когда завершится заявочная кампания. Уже сегодня в числе возможных соперников 
России называют Швейцарию. 

«Красноярский край» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Президент РФ. Капремонт не будут целиком перекладывать на собственника  
Президент РФ заявил, что будет неправильно целиком перекладывать капитальный 

ремонт на плечи собственников. Он также отметил, что необходимо обобщить опыт, который 
имеется у регионов по собственным схожим программам. 

На прошлый год в стране насчитывалось более 1,5 миллионов многоквартирных домов, 
которые имеют износ от 30 до 65%. В свою очередь это 50% всего жилого фонда, в котором 
проживают 45 миллионов человек. 
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«В результате приватизации более 80 процентов жилищного фонда стало частным. 
Ведь когда имущество передаётся новому собственнику, оно должно быть в надлежащем 
состоянии. А если не передано в надлежащем состоянии, нельзя это сбрасывать на плечи 
людей», - добавил Путин. 

Напомним, средства будут собираться либо на номинальном счете многоквартирного 
дома, либо на счетах региональных операторов. Право выбора способа накопления средств - 
у собственников жилья. 

Справка: в Новосибирской области в капитальном ремонте нуждаются 19 миллионов 
квадратных метров жилого фонда из 41 миллиона 892 тысяч. Для полного решения проблемы 
региону необходимо не менее 104 миллиардов рублей. 

АСДГ 
 

Президент РФ. Доступное жилье: к 2018 году обещают снизить стоимость «квадрата» 
К 2020 году 60% российских семей должны получить возможность улучшить свои 

жилищные условия. Такое заявление сделал накануне президент Владимир Путин в рамках 
жилищного совещания, которое открыло серию подобных мероприятий. 

При этом президент заявил, что уже к 2018 году необходимо снизить стоимость 
квадратного метра. Одним из инструментов для этого он назвал увеличение объмов 
строительства жилья экономического класса. Президент отметил, что в этом направлении 
Правительству РФ дан ряд поручений. 

Справка: За 2009–2011 годы в стране сдано в эксплуатацию 180,3 миллиона квадратных 
метров жилья. За 9 месяцев текущего года ввод составил 34,6 миллиона квадратных метров, 
что больше на 2,7% по сравнению с соответствующим периодом прошлого года. 

АСДГ 
 

ФМС: Загранпаспорта с отпечатками пальцев начнут выдавать летом 2013 г 
Федеральная миграционная служба готова к выдаче загранпаспортов, содержащих 

отпечатки пальцев владельца, с 1 июля следующего года в трех регионах России, сообщил 
официальный представитель ведомства Залина Корнилова. По его словам, сейчас ведется 
работа по подготовке нормативно-правовой базы.  

Эксперимент по выдаче новых образцов загранпаспортов будет проходить в Москве, 
Московской области, Санкт-Петербурге и Калининградской области. «Это будет по желанию 
граждан. И старые, и новые загранпаспорта останутся в силе», — сказала представитель 
ФМС. 

"Ведомости"  
 

Правительство РФ разрешило управлять чужими автомобилями без доверенности. 
Правительство РФ разрешило водителям управлять чужими машинами без 

доверенностей. Как сообщили в пресс-службе Главного управления обеспечения 
безопасности дорожного движения МВД России, соответствующие изменения внесены 
правительством в Правила дорожного движения постановлением от 12 ноября 2012г. 

Данным постановлением, в частности, из пункта 2.1.1 Правил дорожного движения 
исключается обязанность водителя механического транспортного средства в случае 
управления им в отсутствие его владельца иметь при себе и по требованию сотрудников 
полиции передавать им для проверки документ, подтверждающий право владения, 
пользования или распоряжения данным транспортным средством (доверенность). 

Кроме того, постановление вносит изменения в Основные положения по допуску 
транспортных средств к эксплуатации и обязанности должностных лиц по обеспечению 
безопасности дорожного движения, а также в постановление правительства РФ "О 
государственной регистрации автомототранспортных средств и других видов самоходной 
техники на территории Российской Федерации", которыми срок, в течение которого 
механические транспортные средства и прицепы должны быть зарегистрированы в 
Госавтоинспекции, увеличивается с 5 до 10 суток с даты их приобретения или таможенного 
оформления. 
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Постановление вступит в силу по истечении 7 дней после дня его официального 
опубликования в "Российской газете". 

РБК 
Конституционный суд разрешил регионам самим учреждать нужные им госдолжности 

Конституционный суд России разрешил регионам самостоятельно учреждать 
госдолжности, не имеющие федеральных аналогов. Об этом сообщается на сайте КС. Суд 
постановил, что федеральные и региональные системы госслужбы не могут быть приведены 
к единому образцу. 

«Придание федеральному реестру обязательного характера для региональных властей 
без конкретизации порядка его использования не соответствует Конституции», – говорится в 
материалах пресс-службы суда.  

Система госслужбы, приведенная к единому образцу, не позволяет регионам учреждать 
новые должности, если они не имеют федеральных аналогов. 

«Впредь до внесения соответствующих изменений в законодательство субъекты 
федерации продолжат руководствоваться федеральным реестром. Однако они более не 
обязаны воспроизводить его буквально и вправе учреждать должности, не имеющие 
федеральных аналогов», – отметили в суде. 

Таким образом, регионы получили возможность самостоятельно определять систему и 
структуру своих государственных органов.   

«Газета.Ru» 
 
Доля малого и среднего бизнеса в ВВП России недостаточна - Путин 

Необходимо повышать вклад малого и среднего бизнеса в объем ВВП в России, заявил 
президент РФ Владимир Путин на встрече с руководством предпринимательской организации 
"ОПОРА России". 

"Количество малых и средних предприятий у нас растет, но еще этот уровень далек от 
того, на котором он должен был бы находиться, имея в виду, что в странах с развитой 
рыночной экономикой вклад малых и средних предприятий в общую копилку ВВП больше, 
чем у нас", - заявил В.Путин. 

Он напомнил, что доля малого и среднего бизнеса в ВВП России - порядка 21-22%, в то 
время как в США этот показатель составляет 50%, в Китае - уже 60 с лишним процентов. 
"Безусловно, мы должны двигаться в этом направлении", - заявил В.Путин. 

 На встрече с бизнесменами В.Путин поздравил с избранием на пост президента 
"ОПОРы России" Александра Бречалова и поблагодарил за работу прежнего главу 
организации Сергея Борисова. 

 Он отметил регулярность встреч с представителями "ОПОРы России" и добавил, что по 
их итогам был решен ряд важных для бизнесменов вопросов. 

/Финмаркет/   
 
Минфин опрокинул амбициозную программу Минздрава. На медицину денег в стране 
не оказалось 

Последние несколько месяцев россияне выслушивали обещания Минздрава совершить 
в российском здравоохранении чудо: насытить отрасль деньгами, повысить качество и 
доступность медуслуг. Однако вчера выяснилось, что все эти обещания светлого 
медицинского будущего не имеют финансового обеспечения. Минфин фактически отказался 
финансировать новую программу Минздрава по развитию здравоохранения до 2020 года и 
обвинил ведомство Вероники Скворцовой в неспособности уложиться в выделенные 
бюджетом ресурсы.  

Чтобы совершить обещанное чудо в российском здравоохранении, Минздраву нужны 
деньги. Вчера глава ведомства Вероника Скворцова обратилась к правительству с просьбой 
увеличить бюджетное финансирование отрасли. Речь идет о финансировании амбициозной 
программы Минздрава «Развитие здравоохранения» до 2020 года, которая направлена на 
выполнение указа президента Владимира Путина по совершенствованию политики в сфере 
здравоохранения, на улучшение здоровья населения и показателей деятельности 
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медучреждений. В программе Минздрава запланировано увеличение доли 
здравоохранения в ВВП РФ с текущих 3,7 до 5,5%.  

Как рассказала вчера Скворцова, есть два варианта финансирования развития 
здравоохранения в РФ – бюджетный и модернизационный. Бюджетный предполагает 
планомерное сокращение госрасходов на медицину по отношению к ВВП. Скворцова 
ссылается на такие цифры: в 2013 году на развитие здравоохранения будет выделено 2,32 
трлн. руб., или 3,4% ВВП; в 2015-м – 2,48 трлн. руб., или 3% ВВП; в 2020 году – 3,4 трлн. руб., 
или 2,5% ВВП. Модернизационный сценарий, наоборот, предполагает повышение 
госрасходов на здравоохранение в 2015 году до 3 трлн. руб., а в 2020 году – уже до 6,5 трлн. 
руб.  

«Бюджетный сценарий содержит существенные риски недостижения к 2018 году 
показателей, установленных указом президента. Снижение финансирования скажется на 
уровне доступности и качества медпомощи», – предупредила Скворцова. Она объяснила 
разницу между этими сценариями: «Различие реализации госпрограммы по бюджетному или 
модернизационному сценарию состоит в числе сохраненных жизней – к 2020 году различие 
составляет 1 миллион 100 тысяч жизней россиян».  

Фактически Скворцова поставила перед властями вопрос о том, насколько им важно 
улучшение ситуации в здравоохранении. Ответ Минфина оказался однозначным и 
неутешительным. «Нам нужно бюджетный сценарий взять за базу, подкорректировать 
показатели программы с учетом необходимости реализации задач, поставленных в указах 
президента, и на нем базироваться», – заявил министр финансов Антон Силуанов.  

Более того, Силуанов обвинил Минздрав в том, что ведомство даже не пытается 
обеспечить показатели своей программы исходя из уже выделенных ресурсов. Вместо этого 
Минздрав просит дополнительных денег. Выходит, что если дополнительных денег найдено 
не будет, «то, по сути, министерство говорит о чем? О том, что мы расписываемся в 
невозможности выполнения указа президента и показателей программы», резюмирует 
Силуанов.  

Минфин не готов отказываться от своей политики экономии на здравоохранении, 
которую он планомерно реализует уже не первый год. Так, например, по данным Всемирной 
организации здравоохранения, если в 2008 году доля здравоохранения в общих расходах 
государства составляла более 9%, то к 2010-му она снизилась примерно до 8%. Тот же курс 
на экономию закладывался и в проект бюджета на 2013–2015 годы. В нем, согласно расчетам 
Центра развития, доля федеральных расходов на здравоохранение снижается с 0,9% ВВП в 
2012 году до 0,44% в 2015-м.  

Позиция Силуанова тут же натолкнулась на критику вице-премьера Аркадия Дворковича: 
«Я не знаю, действительно ли нужны такие средства, как предлагает Минздрав, для 
реализации модернизационного сценария, но что бюджетного сценария не хватит для 
достижения таких ориентиров, я в этом уверен полностью. С моей точки зрения, расходы на 
здравоохранение в процентах к ВВП снижать нельзя ни в коем случае, более того, их надо 
наращивать прежде всего в ближайшие годы за счет частных расходов, но бюджет снижать 
никак нельзя». Иначе «те достижения, которые имеем сегодня, можем просто потерять».  

Премьер Дмитрий Медведев вчера признал, что модернизационный сценарий развития 
здравоохранения невыполним в текущих бюджетных проектировках. Однако он не дал 
никаких конкретных заданий пересмотреть проект бюджета. Премьер лишь в туманных 
формулировках поддержал и Минздрав, и Минфин. Так, по его словам, надо ориентироваться 
на модернизационный сценарий развития здравоохранения, потому что «иного наши люди не 
поймут», однако также надо «смотреть за реальной ситуацией в экономике, за нашими 
реальными финансовыми возможностями и корректировать их по мере возникновения 
дополнительных источников финансирования».  

Опрошенные «НГ» эксперты пришли к выводу, что в сложившихся условиях переубедить 
Минздраву Минфин будет практически невозможно. «Судя по тому, что в процентном 
соотношении расходы на здравоохранение падают, здравоохранение у нас приоритетом не 
является. При этом очевидным приоритетом являются оборона и национальная безопасность 
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– по этим статьям расходы только растут», – отмечает эксперт департамента оценки «2К 
Аудит – Деловые консультации/ Морисон Интернешнл» Ирина Воробьева.  

Ведущий консультант компании «Солид Менеджмент» Сергей Звенигородский считает, 
что наиболее очевидный выход для Минздрава из тупика – научиться эффективно 
расходовать имеющиеся средства: «Когда Минздрав разберется с коррупцией у себя в 
ведомстве, повысит эффективность расходования средств, поменяет кадровую и социальную 
политику, сократит бумажную волокиту, тогда планы будут реализованы быстро. Если же 
говорить о сегодняшнем дне, то процесс вытаскивания всей сферы из того места, где она 
сейчас находится, будет растянут на многие годы. Не стоит забывать и о финансировании 
того, что имеется сейчас, ведь поддержание медицинской сферы требует значительных 
сумм».  

Похоже, что чиновники решили искать средства на модернизацию здравоохранения в 
карманах граждан – за счет внедрения и признания законными дополнительных платных 
медуслуг. Так, с 2013 года в России вводится стандарт оплаты дополнительных медуслуг. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Почему Сердюкова скинули без "золотого парашюта"  
"Ростехнологии" оперативно опровергли новость о назначении экс-министра обороны 

Анатолия Сердюкова советником гендиректора госкорпорации. И слава богу. Слух о том, что 
бывшему министру обороны вместо уголовного дела спущен "золотой парашют", вконец 
озадачил отсутствием всякой логики публику, не успевшую толком переварить отставки и 
назначения в Минобороны. 

В самом деле: если руководитель ведомства уволен из-за коррупционного, как было 
дано понять, скандала – какой смысл назначать его в госкорпорацию, претендующую на 
солидный кусок выделенного на перевооружение 20-триллионного пирога? 

Кроме того, хорошо известно, что гендиректор "Ростехологий" Сергей Чемезов и 
Сердюков находятся не в лучших (это мягко говоря) отношениях. На протяжении последних 
двух лет споры и конфликты между военно-промышленным комплексом и Минобороны по 
поводу гособоронзаказа не утихали, спровоцировав публичное выражение неудовольствия со 
стороны участников правившего тандема. И вот теперь Сердюков, ожесточенно "отжимавший" 
цены на российскую военную технику, должен будет советовать – как ее сбывать подороже 
своему бывшему ведомству? Все это было бы похоже на издевательство (как уже успели 
окрестить это назначение политологи), однако информацию о новом назначении экс-
министра распространило серьезное информагентство, которое обычно подобными шутками 
не балуется. А многие вполне уважаемые издания поспешили подтвердить. 

Так что логичнее предположить информационный вброс – это время от времени 
делается, когда необходимо выяснить, какой может быть реакция на тот или иной шаг. 
Поскольку подобные решения принимаются в закрытом режиме, возможность обсуждения 
возможных шагов отсутствует. Вот и приходится устраивать провокации. 

Видимо как раз сейчас власть пытается определиться с допустимыми масштабами 
расследования, ведущегося в Минобороны. Число эпизодов в деле "Оборонсервиса" 
стремительно растет. А экс-глава центра правовой поддержки "Эксперт" Екатерина 
Сметанова, обвиняемая в махинациях с объектами Минобороны, активно дает показания, в 
том числе против своего бывшего руководства. Теоретически Сердюков в ближайшее время 
может превратиться в одного из фигурантов уголовного дела о коррупции в Минобороны. 

Но министры (даже бывшие) чрезвычайно редко попадают на скамью подсудимых. 
Собственно, таких случаев в новейшей истории России было всего два. В 2008 г. предстал 
перед судом экс-руководитель Минатома Евгений Адамов (к тому времени он уже семь лет 
как не был министром). И судили его, можно сказать, вынужденно: обвинение срочно 
сочинили, дабы затребовать носителя ядерных тайн из Швейцарии, где тот был арестован по 
запросу министерства юстиции США (американские власти обвиняли его в присвоении $9 
млн, выделенных России на повышение безопасности ядерных объектов). Закончилось все 
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хорошо для Адамова: экс-министру назначили 5,5 лет условно и отправили домой отбывать 
наказание. Девять миллионов – это не кусок асфальта в полицейского кинуть. А за восемь лет 
до этого Мосгорсуд назначил 9 лет (и тоже условно) бывшему министру финансов Валентину 
Ковалеву, признав его виновным в растрате и получении взяток в виде земельных участков, 
квартир и нескольких десятков тысяч долларов. 

Наличие иммунитета от судебного преследования – необходимое условия 
функционирования чиновничьего кланового государства. В противном случае трудно ожидать 
устойчивости "вертикали": ни один начальник не сможет рассчитывать на личную 
преданность подчиненных, если он их сдает. А ведь именно личная преданность цементирует 
действующую систему. 

Но, похоже, этому незыблемому правилу противостоит новый тренд. Социологи 
отмечают, что резонансное увольнение Сердюкова и новая волна борьбы с коррупцией 
подняли рейтинг Владимира Путина. Эксперты считают, что власти продолжают 
эксплуатировать любовь российского населения к "твердой руке". 

Однако при ближайшем рассмотрении громкие антикоррупционные расследования (дело 
Минобороны, арест экс-главы Минэкономразвития Романа Панова по подозрению в хищении 
при подготовке к саммиту АТЭС, сообщения о хищениях при разработке программы 
ГЛОНАСС) не выглядят частью единой кампании. Скорее – следствием обострившейся 
борьбы кланов (например, претензии к руководству Роскосмоса были еще у Сердюкова). 

Причин внезапного усиления внутривидовой конкуренции в чиновной среде может быть 
несколько. Во-первых, сужение "кормовой базы": нарастающий кризис ведет к сокращению 
бюджетных расходов – а следовательно, и возможностей освоения бюджетных средств. В 
результате усиливается борьба за сохранившиеся источники дохода. Еще один источник 
возможной нестабильности – слухи о пошатнувшемся здоровье Владимира Путина, который 
для основных игроков является своего рода гарантом сложившегося статус-кво. 

В этой ситуации государству становится выгодно разыгрывать антикоррупционную карту, 
транслируя сигнал: "все под контролем". Однако долго имитировать борьбу с казнокрадством 
вряд ли получится – коррупция никуда не исчезнет от того, что управлять финансовыми 
потоками начнут другие люди. 

«Утро» 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 16.11.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 6919 ▼ 0, 03 

EUR 40, 3818 ▲ 0, 03 

9. Прогноз погоды 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


